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РЕАЛЬНАЯ ВОЛЯ НАРОДАИзбирательная кампания пришла к ключевому этапу 1— 
формированию депутатского корпуса. 26 декабря началось выдвижение кандидатов в народные депутаты С С С Р  от территориальных к национально- территориальных округов. Право выдвинуть людей наиболее авторитетных, активных бойцов за перестройку, революционное обновление общества предоставлено собраниям (конференциям) трудовых коллективов, военнослужащим по воинским частям, собраниям избирателей по месту жительства.Только от и к'ирателей зависит, чтобы в ходе обсуждения кандидатур полно были учтены интересы широких народных слоев, специфичные особенности тех или иных округов, высказаны разные мнения. Важно провести дискуссию по-деловому, объективно, выявить и четко аргументировать сильные и слабые стороны кандидатов. Не чины и прежние заслуги, а конкретные дела оцениваются сегодня в первую очередь. Я сно, что приоритет будет за личностями — людьми, обладаю

щими необходимыми политиче
скими качествами, самостоя
тельным мышлением, склонны, 
ми к государственной деятель- 

• ности. умеющими отстаивать 
интересы народа в любых ситу
ациях.

При формировании органов 
государственной власти появи
лось немало нового. Так, созда. 
нм условия для выдвижения не
ограниченного числа претенден
тов, а значит состязательности 
между ними. Любой участник 
собрания может предлагать для 
обсуждения любую кандидату
ру. И свою тоже. Возможному 
кандидату предоставляется пра
во выступить, изложить свою 
позицию. А  выдвинутым он бу
дет считаться в том случае, ес
ли за него выскажется более 
половины присутствующих на 
собрании. Будет ли голосование 
открытым или тайным, опреде
ляет само собрание.

В Законе о выборах народ
ных депутатов С С СР оговоре
но, что кандидатами выдвига
ются, как правило, Граждане, 
работающие или проживающие: 
при выборах от территориаль
ных избирательных округов —

на территории соответствующ е
го округа; при выборах от на
ционально - территориальных 
округов —  на территории соот
ветствующей союзной, автоном
ной республики, автономной об
ласти. автономного округа.

1500 народных депутатоз 
С С С Р  предстоит избрать * в ок
ругах (ещ е 750 мандатов рас
пределяют между собой общ е
ственные организации страны). 
Одно из важнейших отличий 
нынешней избирательной кам
пании состоит в том, что от
крывается перспектива реально 
вовлечь миллионы советских 
людей в активный политичес
кий процесс, предоставляются 
условия для  действительного 
■волеизъявления избирателей, 
формирования высшего органа 
государственной власти С С С Р  
в соответствии с установками 
X IX  Всесоюзной партийной 
конференции на качественно но
вой основе. Крупнейшее общ е
ственно - политическое собы 
тие, каким являются предстоЯ- 
н не выборы народных депута
тов С С С Р , несомненно, будет 
способствовать консолидации 
гёсех сил советского общ ества в 
борьбе за его обновление, пере- 
ст ройку.

(Т А С С ).

В райкоме КПСССостоялся семинар заместителей секретарей партийных организаций, ведающих вопросами идеологической работы. С  лекцией * 0  ходе реформы политической системы в стране» выступил лектор обкома К П С С  В. М. Рожин, с сообщением об итогах социально •. экономического развития района — второй секретарь райкома партии Н. К. Рычков. Об основных направлениях идеологической работы парторганизаций рассказала зав. идеологическим отделом РК КПСС Э . А. Головина. З а . тем состоялись занятия по сек. циям.

Письмо ЦК К П СС  —  призыв к

П Р О Д У К Ц И Я
П П П Р Т П П

действиюживотноводства пользуется большим спросом у населения города. Сколько бывает нервозности у покупателей, если работники прилавка не могут в полной мере обеспечить их молочными продуктами! Но не каждый знает и представляет себе, как нелегко труженикам села обеспечить нас продукцией в полной мере.Сейчас у 7 животноводов напряженный, и ответственный период — идет зимовка скота. Центральный Комитет К П С С  обратился с Письмом

лагалм свой товар продав
цы обувного, хозяйственного 
и пятого продовольственного 
магазинов.

19 декабря бригада ра
ботников торговли побы вала 
в колхозе «К р а сн ое  зн ам я ». 
Не оставляем без внимания 
ни один коллектив доярок и 
телятниц. А  транспорт для  
обслуживания животноводов 
по первой просьбе предоста
вляю т' колхозы . Работники 
ферм смогли купить клеен 
ку, резиновую обувь, ф рук
ты, кондитерские изделия, 
махровые полотенца, покры
вала и другие товары. Надо

В помощь 
пострадавшим
вое. КОТЕЛЬНОЕ Жители нашего поселка не остались безучастными к беде, постигшей народ А р мении. Ветеран войны и труда С . А . Козлов первым внес 10 рублей. Его примеру последовали супруги А . П . и 3. И. Шестаковы, А . А . и Н. А. Художиловы, В . М . и 3. А. Прокошевы, С . А . и Г. М. припоровы, Н . А . и 3. А. Чернавские, А . Е .А. А. Беляевские, а также А. А. Спасская, Н . В . Прокошен, А . А . Папулина и Другие пенсионеры.Перечислено на счет 700412 более 100 рублей.

3. ЧЕРНАВСКАЯ.

КО Л ХО З
«ИКЛИКОДВОРЬЕ»И бригадах колхоза «Вели- кодиоръе» прошли сельские сходы, па которых обсуждались ш тросы предстоящих выборов, а также Всесоюэ. Иой переписи населения.Чуткие и чужой беде ве- лмкодиорцы не обошли и тему помощи народу Армении. Чнм решили внести свою лепту в фонд помощи пост. Радиншим от землетрясения. Колхоз перечислил 1000 блей.

ВЫГОДА —  ОБОЮ ДНАЯ
к коммунистам, труженикам 
ферм, всем работникам аг
ропромышленного комплек
са о более полном использо
вании возможностей для 
увеличения производства 
продуктов животноводства.
Но, чтобы достичь этого, 
труженикам ферм нужны on. 
ре деленные условия.

Работники торговли тоже 
могут принести определен
ную пользу, применив свое 
желание и творчество в об
служивании сельского насе
ления. Мы регулярно встре
чаемся с животноводами 
ферм колхоза имени Ленина 
и «Красное знамя». И з прак
тики выездной торговли при
шли к выводу, что лучше 
всего применять бригадный 
метод обслуживания, когда 
можно предложить покупате
лям продовольственные и 
промышленные товары. Так, 
9 декабри животноводам 
колхоза имени Лепина пред.

видеть, как люди рады про
явленной заботе и внима
нию.

Активно участвуют в вы
ездной торговле коллективы  
пятого магазина, «Д етск ого  
м ира», которые побывали в 
декабре у  тружеников села  
по несколько раз. Детские и 
елочные игрушки, швейные 
изделия для  детей, продо
вольственные товары они 
предлагали ж ителям Заозе
рья, М осеева, Нижней П е
чены й (Л еваш ), Велнкодво. 
рья, Усть-Печеньги. О  при
езде работников прилавка 
всегда стараемся сообщ ить 
заранее. Выездная торговля 
взаимовыгодна. Люди имеют 
возможность приобрести ну
жный товар непосредственно 
на рабочем месте, а мы за 
счет таких встреч успешней 
выполняем план по товаро
обороту.И . И Г Н А Т Ь Е В С К А Я , 

завторг горпо.

Плакат художника В . Ч ум ак ова. Ф ото Т А С С .
РИТМ ПЯТИЛЕТКИ

В  к о лх о зе  «Н и к о л ь с к и й »  в е 
дется заготовка хвойной лап ки .
В центральной  бригаде воз
гла в ля ет  эту  работу  М . И . Не- 
хаев. Хвойно-витам инной м ук и  
в хозяй стве п о луч ен о  у ж е  о к о 
л о  восьми тонн. Э то п о зв о ля ет  
обеспечить ценной корм овой  д о 
бавкой к олхозн ы й  скот. П р ак 
тикуется  скарм ли ван ие хвойной  
муки в см еси  с ком би корм ам и .М . А Л Е К С А Н Д Р О В . - * * *

У спеш н о проходит ны н че зи 
мовка скота на ф ерм ах  к о лх о за  
имени Л енина . Е ж есуточ н ы е 
надои м олока  от коровы  п р е 
выш ают десять  ки лограм м ов . 
О собенно п оказательн ы  р е з у л ь 
таты  операторов м аш инного д о 
ения ф ерм ы  С лобод и н о . З а  по
следню ю  пятидневку от каж дой  
коровы  там  п о луч ен о  по 58 ,1  

• килограм м а м олока , это  на  6 ,5

к и ло гр а м м а  б о л ь ш е  у р о в н я  п р е 
д ы д у щ е го  года .

Л и д е р о м  с о ц и а л и с т и ч е с к о го  
сор ев н ов а н и я  ср ед и  ж и в о т н о в о 
д ов  рай он а  по и т о га м  р а б о т ы  с 
2 0  по 2 5  д ек а б р я  т а к ж е  я в л я е т 
ся  д оя р к а  э т о го  х о з я й с т в а  А .  А .  
М у д р а к , к о то р а я  в д е к а б р е  о т  
каж дой  к ор ов ы  д о б и в а е т с я  п у 
д ов ы х  н ад оев . Е ж е д н е в н а я  п р и 
бавка  с о с т а в л я е т  п о ч ти  п я т ь  ки 
ло гр а м м о в .Е . П О Л И К А Р П О В .

*  *  *

Б о л е е  ч ем  н а п о л о в и н у  в ы 
п о лн ен о  за д а н и е  п о  в ы в о з к е  о р 
га н и ч еск и х  у д о б р е н и й  в к о л х о 
зе  « П у т ь  к к о м м у н и з м у » .  Н а  
п о л я  п о с т у п и л о  б о л е е  5 0 0 0  
тон н  к ом п остов . Н а  д о с т а в к е  и х  
зад ей ств ов а н о  м е х а н и зи р о в а н , 
н о е  зв ен о , в о з г л а в л я е м о е  В . И . 
П о лы са ев ы м . Е .  И В А Н О В .Итогипятидневки

Р е з е р в ы  л е с о с е к и
РУ*И. ЗАЙЦЕВ.

Лесозаготовителям Михай- 
ловки предстоит заготовить в 
декабре шесть тысяч кубомет
ров леса. План заготовки вы
полняется успешно. Впереди 
идет лесосечная бригада под 
руководством Н, Ф. Шубина,

Она заготовила 95 6  кубометров 
древесины при плане 1104.

На вывозке леса лучш их по. 
казателей достиг экипаж В. И . 
Коновалова и Н . И . Торопова.Т , С О К О Л О В А , радист лесопункта,

А  С  20 по 25  д ек абр я  в к о л 
хозах  и совхозах  района над ое
но 224 ,9  тонны  м оло к а  —  н а  
четы ре процента б о л ь ш е  у р о в 
ня прош лого  года  и на тон н у  
больш е, чем  в п р ед ы дущ ей  п я 
тидневке. Б  ч еты р ех  х о зя й с т 
вах «в а д о в к а » м еньш е ур ов н я  
п реды дущ его  года.

А  Н аивы сш ий надой от  к о 
ровы п олучен  в сов хозе  « Т о -  
тем ск и й » —  55 ,5  к и ло гр а м м а  
м олока . О днако в этом  х о зя й 
стве н аи больш ее отставание от 
уровня 1987 года  (8 ,9  к г .). Б о 
л ее  50  ки лограм м ов  от к ор овы  
надаивают ж ивотноводы  к о л х о 
за  имени Л ен и н а , 4 9 ,8  к и л о 
грам м а —  к о лх о за  «В е л н к о -  
д в о р ь е » .

А  Наименьшая продуктив

н о сть  —  м е н е е  17 к и л о гр а м м о в  
м о л о к а  за  п я ти д н е в к у  —  п о л у ч е 
на в  к о л х о з а х  «П а м я т ь  Л е н и 
н а » .  «Б о л ь ш е в и к » ,  « Н и к о л ь 
с к и й ».

А  Н е с м о т р я  на  с л а б у ю  к о р 
м о в у ю  б а з у , н е  п о л н о с т ь ю  з а 
дей ствован ы  к о р м о ц е х и . м а л о  
ск а р м ли в а е тся  х в о й н о й  м у к и . В  
ц е л о м  п о  р а й он у  ж и в о т н ы м  п о
с т у п и л о  • е е  т о л ь к о  2 0 ,5  т о н н ы  
и  9 3 ,5  —  с о л о м ы  в  п р и го т о в 
л ен н о м  ви де .

А  В  с о р е в н у ю щ е м с я  с  н ам и  
Т а р н о гс к о м  р а й он е  н а  о т ч е т н у ю  
д а ту  н а д о ен о  н о  3 1 .4  к и л о 
гр а м м а  м о л о к а  —  н а  3 ,1  к и л о 
гр а м м а  м ен ь ш е , ч ем  в п р о ш ло м  
го д у , и  на  п о л к и л о гр а м м а  б о л ь 
ш е у р о в н я  п р ед ы д у щ ей  пяти* 
дн евки . В  ц е л о м  н о  о б л а с т и  —  
2 5 ,5  к и л о гр а м м а , с о о тв етс тв ен 
н о  «м и н у с »  1 .9  и « п л ю с »  О.^ 
к и ло гр а м м а . Д л я  ср ав н ен и я  
ср ед н и й  надой  от  к о р о в ы  
ш ем у  р а й он у  равен  

, гр ам м а  м оло к а .

п о  на- 
3 2 .6  ки ло-
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•  Слово депутату ------
Т  ОТЬМ А — старинный го-
1 род, со своими традиция

ми, укладом жизни, архитекту
рой. По имеющимся ".фотогра
фиям, воспоминаниям старожи
лов можно представить, что 
был он раньше красивее, ухо
женнее, больше было зелени, 
исправна работали дренажная 
система, ливневые стоки.

В последующие десятилетия 
ныне здравствующее поколение 
внесло изменения в облик го
рода и, к сожалению, не в луч
шую сторону. Период активной 
борьбы с религией был для го
рода первым испытанием. По
страдали в первую очередь па
мятники архитектуры и истории. Мйогие . здания церквей, 
колоколен, украшавших город, 
теперь можно увидеть только 
на старых фотографиях.

чувствуется системы в отборе 
проектов. отводе земельных 
участков, в учете перспективы, 
целесообразности того или ино
го объекта именно на этом ме
сте. Нет должного технического 
контроля за ходом всех циклов 
строительства, за наличием в 
проекте и исполнением на прак
тике пункта о благоустройстве 
улиц, территорий после про. 
кладки коммуникаций.

Ш результате бесконтрольно
сти нередко можно видеть и 
такую картину: вместо полуме
тровой роют траншею двухмет
ровой ширины, притом не - по 
краю дорожного полотна, а по
среди улицы, разрушают пере
мычки, тротуары и... «забыва
ют» всему этому вернуть преж
ний вид. То там. то тут обна
руживаются полуразрушенные,

Пустили на самотек
Второй период, испытаний 

для города наступил в 70— 
80-х годах, когда начали в го
роде строить благоустроенное 
жилье, объекты соцкультбыта. 
Город оказался не готов впи
тать в себя все новое, совре
менное. Точнее сказать, пока
зали свою неподготовленность, 
неумение (а, может быть, не
желание) смотреть вперед, в 
будущее, обеспечивать перво
очередное развитие инженер
ных сетей городские власти и 
такие службы, как коммуналь
ная, архитектурная, электроте
плосети, ЭТУ С.

В чем это проявилось? В 
том, что многие вопросы пла
нировки. застройки, благоуст
ройства города были пущены 
на самотек. Горисполком и 
службы, имея на руках гене
ральный план застройки горо
да. не утруждали себя разра
боткой перспективных инженер
ных сетей при застройке оче
редного микрорайона.

К сожалению, это не единст
венная беда нашего города. 
Очень плохо, что нет единого 
заказчика в строительстве. В 
этой роли выступают десятки 
предприятий, организаций. Под
рядчик‘ тоже не один, строят и 
хозяйственным способом. Не

без крышек смотровые колод
цы.

Много вреда благоустройству 
наносит ведомственность и рав
нодушие, особенно равнодушие 
со стороны некоторых руково
дителей. Например, два месяца 
по улице Кореповской текут не
чистоты от общежития МСО 
(В. А. Соколов) и детского са
да ПМК-15 (В. В. Некрасов). 
Все это время два предприя
тия, вернее, два руководителя 
препираются, спорят о том, ко
му наводить 'порядок.

Казалось бы, всем понятно, 
что в любом деле нужен еди
ный хозяин, в том числе и в 
обеспечении стабильного функ
ционирования всех коммуника
ций. Но как этого достичь,- ес
ли не решается оперативно во
прос цередачи эксплуатацион
ных коммуникаций в одни ру
ки. И на сегодня многие ведом
ства имеют свои (!) участки се
ти водопровода, канализации, 
теплотрасс. В случае аварии на
чинается суета и словесная пе
репалка. Так было у дома сов
хоза «Тотемский» по улице За
городной: почти два года текла 
сточная вода по поверхности, 
но ни сбвхоз, ни ДСУ-6, ни 
ДРСУ, пользующиеся этим уча
стком канализационной сети,

подводя итоги
В октябре прошлого года на сессии районного Совета на

родных депутатов был рассмотрен вопрос «О  мерах по уско. 
рению реализации задач Продовольственной программы». 
Что изменилось с тех пор? Что удалось решить, а что— нет?

На 10 процентов- в этом го
ду в общественном секторе уве
личилось производство молока 
в расчете на корову и составит 
по итогам года более 3000 ки
лограммов. К третьему декабря 
выполнены планы поставок мо
лока в общесоюзный и респуб
ликанский фонды. Будет вы
полнен годовой план реализа
ции скота.

Возрос объем закупок моло
ка от личных подсобных хо
зяйств на 13, скота — на 25 
процентов. От одной коровы из 
личного хозяйства за 11 меся
цев закуплено в среднем по* 
1035 килограммов, что на 168 
килограммов больше уровня 
прошлого года. Это в среднем 
по району, а по отдельным 
сельским Советам разница 
очень большая. Так, если в 
ВожбальсКом сельсовете этот 
показатель равен 2123 кило
граммам, то в Устьнеченгском

всего 311-ти.
И целях увеличения прока- 

нпдстгш продукция животновод- 
ства в ряде хозяйств практику
ется выдача скота молодым се
мьям Песплатно, за 50 процен
т а  стоимости пли за 1000 ти
тров молока, сданного в точе
ние двух лет. Оказывается по
мощь личным подворьям п о о 
|)МбО‘1 lit* асмлм И др.

И Тил щем году населению продано 200 голов молодняка крупного рогатого скота, и том 
числе 180 коров и нетелей. 
При клине 7100 реализовано 
Г)/|00 поросят. Hu 1 декабря на
селение содержало на своих по
дворьях 3000 голов крупного 
рогатого скота, на 800 голов 
больше, чем в 1987 году, вт. ч. 
1760 коров — на 60 п *'®льше, 
чем в прошлом году, 3*,о0 сви- 
рей.

Для обеспечения населения 
района цельномолочной про
дукцией в течение года в соот
ветствии с нормами душевого 
потребления, предусмотренны
ми Продовольственной програм
мой, необходимо иметь годовой 
фонд молока 11000 тонн. В 
общественном секторе произво
дим его 21000 тонн, в подсоб
ных хозяйствах предприятий — 
60, закупаем у населения 6000

Программа „Молокоа

тонн, всего — 27060 тонн. В 
централизованные фонды рай
он поставляет 15580 тонн, на 
внутрихозяйственные расходы 
(для молодняка крупного ро
гатого скота) уходит 1930 тонн 
молока. Па снабжение населе
ния остается его 9000 тонн. 
Этого явно недостаточно. Ис
полком районного Совета, рай
ком.» партии стремятся решить 
вопросы обеспечении стабиль
ного снабжения продуктами питания населения. В первую оче
редь. конечно, за счет повы
шения эффективности работы колхозом и совхозов, дальней
шего развитии подсобных хо
зяйств предприятий, личных по
дворий.И колхозах л Мосеево», « Запеты Ильича», в ПМК-15 вос
становлены свинофермы. В кол
хозе <• Память Ленина» свино
матки переданы для содержа
ния к личные хозяйства. Стро
ится летний лагерь на 100 сви
номаток в совхозе «Погорелов- 
ский», что позволит увеличить 
реализацию поросят на 1200— 
1500 голов. Проведена рекой, 
струкция свинарников в ДСУ-6, С ПТУ-17. В целях ускорения 
развития подсобных хозяйств

=  Л ЕН И Н СК О Е ЗНАМЯ

не хотели устранять причины 
утечки стоков. Эуот участок с̂е
ти от домов улицы Загородная 
до улицы Кирова и сейчас «ни- • 
чейный». Не передан участок 
канализационной сети РПУ j 
ЖКХ и по улице Луначарско
го. ситуация улиц Кореповская 
и Загородная в любой момент 
может повториться.

Горисполкому пора бы ис
пользовать свои полномочия, 
навести порядок в стронТелыгт- *• 
ве и эксплуатации инженерных ' 
сетей, сосредоточить контроль
ные и эксплуатационные функ
ции в руках РПУ жилшцно- 
коммунального хозяйства и 
электротеплосетей, убрать ве
домственную разобщенность. 
Другого пути в наведении по
рядка не просматривается.

Удивляет равнодушие к бе
дам и нуждам города со сторо
ны многих руководителей. На . 
улице Трудовой располагаются 
около десятка организаций, но 
инициативы, конкретных дейст
вий с их стороны по наведению 
порядка не видно. Не исполь
зуются здесь и возможности об
щественности города. Те, кто 
желает поправить забор, дере
вянный тротуар, обычно с боль
шим трудом находят нужный 
материал, не получая поддерж
ки от администрации своих кол. 
лективов.

Равнодушие к облику города, 
поселка, деревни, к сожалению, 
распространилось среди насе
ления. Заросшие бурьяном уча
стки около домов, нерасчищен
ные от снега тротуары зимой 
стали обычным явлением. А  
где совесть тех, кто выбрасы
вает мусор, выливает помои 
на проезжую часть дороги, за
хламляет берега рек и речек?

Мы в случае обнаружения 
загрязнения окружающей сре
ды виновных наказываем. Но 
этого недостаточно. Нужна на
стойчивая, повседневная работа 
со стороны местных Советов, 
партийных организаций. Только 
общими усилиями сможем до
биться результатов в наведении 
порядка в городе, других насе
ленных пунктах.

В. МОРОЗОВ,
главный государственный
санитарный врач района,
депутат горсовета.

ГОДА...
предприятий закреплено за ни
ми 521 гектар сельхозугодий, в 
т. ч. выделено 150 гектаров 
Сухонскому, 51 — Тотемскому 
леспромхозам, 72 — Юбилей
ному ЛПУ, 91 — льнозаводу, 
158 гектаров — СПТУ-47. На 
десять гектаров увеличатся 
пришкольные участки. Их об
щая . площадь. составит 32 гек
тара.

В; 1988 году в колхозах и 
совхозах для личных подворий 
на длительный срок пользова
ния выделено 1917 гектаров 
сенокосов. В счет оплаты тру
да выдано около 300 тонн зер
на и 3200 тонн сена.

Вместе с тем темпы разви
тия сельскохозяйственного про
изводства в ряде хозяйств не
достаточны. Не обеспечиваются 
потребности в удовлетворении 
спроса населения на мясо-мо
лочную, овощную продукцию. 
Не выполняют план продажи 
молока государству колхозы 
«Красное знамя», «Заветы 
Ильича», «Большевик», «Путь 
к коммунизму»* «Сигнал», сов
хоз «ПогореловскиЙ». Пять хо
зяйств не справились с планом 
реализации мяса.

В колхозах «Сигнал», «Па
мять Ленина», «Красное зна
мя». совхозе «ПогореловскиЙ» 
обеспеченность кормами на те
кущую зимовку не превышает 
50 процентов. Сократились за
купки молока от личных хо
зяйств а Калининском, Устьпе- 
ченгском. Матвеевском и Пя-
топском ’ сельсоветах.

Одним из главных направле
ний увеличения производства 
сельскохозяйственной ироду к. 
цни является внедрение новых 
форм организации труда: аренд
ного подряда, передачи на дол
говременное пользование зе
мель, основных фондов аренда
торам.

Е. ЕГОРОВА, 
зам. председателя АП О 
«Тотемское» по экономике.
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Их имена — на районной Доске посети I

Заслуженном авторнте 
том Среди товарищей по р* 
боте япользуется В. А, В> 
натъев из совхоза ёТотём. 
екий». Виталий АшанЬШ 
вич по праву считайся ЩШ 
хапизаторо™ пшрокого про
филя. В нынешнем году за 
три квартала на тракторах I 
MT3-8G н Т-150 on вырабо
тал 1384 эталонных гекта
ра. А  в .период жатвы хле
бов пересел за штурвал ком
байна. И на уборке зерно, 
а’ых У тракториста второго 

Алаева В А «  Игнатьева на
молоты были одними аз па- 
нвыешкх в районе.

НА СНИМКЕ: В. Игнать
ев. Фото Н. Силннсной.СОРТНОСТЬ ПАДАЕТ...

СВЕДЕНИЯ О КАЧЕСТВЕ МОЛОКА, ПРОДАННОГО 
ГОСУДАРСТВУ КОЛХОЗАМИ И СОВХОЗАМИ РАЙОНА 

ЗА Я Н В А РЬ— НОЯБРЬ 1988 ГОДА

Первая графа — наименование хозяйств, вторая — жир. 
ность молока, третья —  товарность, четвертая — продано И  I
л ока первым сортом, пятая —

«  Великодворье»
«Тотемский»
Имени Ленина 
«ПогореловскиЙ »
«Никольский»
«Красное знамя»
«Память Ленина»
«Родина»
«Сигнал»
«Путь к коммунизму» 
«Мосеево» .
«Задеты Ильича»
«Большевик»

По району

том числе за ноябрь

3,59 91 100 100
3,54 94 98 94
3,54 94 95 100
3,51 91 86 74
3,47 91 66 92
3,45 89 87 84
3,42 93 100 100
3,42 93 75 25
3,37 92 88 100
3,36 91 100 77
3.35 89 76 78
3,34 90 79 100
3,33 90 92 96
3,47 92 87 86

k О  А  ОДИННАДЦАТЬ меся- 
Ь дев текущего года на за
готовительные пункты района 
поступило 21248,6 тонны мо
лока .— это на 1177 тонн боль
ше, чем было год назад. Го
довой план, продажи, молока вы
полнен 'на третье'декабря. До 
конца года на маслозавод пос
тупит еще более 1000 тонн. 
Однако в счет будущего года 
молоко поступает далеко не из 
всех хозяйств. Досрочно с гос
заказом справились колхозы 
«Родина», имени Ленина, «М о
сеево», «Никольский», совхоз 
«Тотемский». Несмотря на вы
полнение плана по поставкам 
молока в общесоюзный и рес
публиканский фонды, продук
тивность коров в колхозе «Мо-

« Никольский», «Путь к комму- I  
низму», совхозе «Тотемский». к 

Перерасход молока на выпой- I  
ку телятам достиг 677 центне. I  
ров, причем почти половина Г 
это!о количества - относится в I  
колхозу «иМосеево».4 В рядёчо- I  
зяйств наблюдаются потери | 
продукции при перевозках от д 
ферм до молокоприемного пун- I  
кта. Например, в «Погорелое- I  
ском» они превысили 100 цен- I 
тнеров, а в целом по району— ] 
142 центнера. Это наполовину I 
больше, чем за этот же период I 
прошлого года. ВШИ 

Л  СОБЕННО тревожит на- I 
"  чество продукции. Пер- I 

вым сортом продано молока к 
87,8 процента, хотя в прошлом I 
году было на 8,4 процента L

Сельскохозяйственный обзор
сеево» по сравнению с уровнем 
прошлого года значительно 
снизилась. -Уменьшились надои 
в колхозах «Красное знамя», 
«Большевики совхозе « Пого
рел овбкий»..

Неодинаковы показатели по 
продаже молока и среди насе
ления по сельсоветам. Напри
мер, в Вожбальском и Маны- 
ловском на молокоприемные 
пункты поступило соответствен
но 315 и 285 тонн, а в Усть- 
печенгском —  34,5 тонны, Пя- 
товском —  45,7. Причем в 
двух последних • сельсоветах 
продукции поступило меньше, 
чем год назад. Великодворсйнй 
и Заозерский сельсоветы уве
личили закупки соответственно 
на 84 и 72 процента.

ЖИРНОСТЬ реализуемого 
молока на 0,0-1 процента 

выше прошлогоднего показате
ля. Выше базисной жирность 
только в колхозах «Великодво
рье», имени Ленина и совхозах 
«Тотемский». «ПогореловскиЙ». 
Колхозу имени Ленина допол
нительно в счет выполнения 
плана зачтено за это 422. цент
нера молока.

По району на пониженную 
жирность списано 165 тонн 
молока. На 0,11 -  0.04 процен
та снизился этот показателе в 
колхозах «Мосеево», «Сигнал». 
«Путь к коммунизму». В итоге 
эти хозяйства в счет выполне
ния госзаказа недосчитались от 
400 да 529 центнеров молока, 
ь 'ТО В АРН О С ТЬ молока 

■ на уровне прошлого года. 
Уменьшилась она на два— три 
процента в колхозах «Красное 
знамя», «Мосеево», совхозе 
«ПогореловскиЙ», и, наоборот, 
увеличилась в колхозах «Заве
ты Ильича», «Память Ленина»,

больше. В два раза в районе [ 
увеличилась доля реализации [ 
несортового молокаГ Из колхо- г  
за имени Ленина поступило .ее | 
42 тонны, а в колхозах «Мосе- Щ 
ево» и «Путь к коммунизму» | 
несортовая, продукция от обще- В 
го количества достигла Четыра 
процентов. Треть всего молом 1 
из колхоза «Никольский» — I  
второго сорта, два процента -  | 
несортовое. Это один из худ- | 
ших показателей в районе. Не-1 
много выше качество в Колхо-1 
зах «Родина», «Мосеево», I 
«Путь, к коммунизму».. К сожа- I 
ленню, не повышается - катнче- I  
ство первосортного молока и в I 
зимние' месяцы. Его также го-1 
раздо меньше,..чем было ' год I  
назад. А  в колхозе «Родина» I  
в ноябре принято-первым сор- | 
том всего лишь 25 процентов, i 

Не во всех хозяйствах на . 
должном уровне . относятся к К 
охлаждению молока. Если в 1 
колхозах «Сигнал», «Велико- I  
дворьё» на маслозавод поступи 1 
ет оно только охлажденное, в I  
колхозе имени Ленина 99, то в 8 
колхозе «Красное знамя» — 8 
лишь 28 процентов»; меньше во- I  л овины — в «Мосеево»,

Идет третий месяц зимой» I 
скота. Но в ряде хозяйств по | 
прежнему не на полную мок- | 
ность задействованы кормов*- К  
хи. не везде приготавливаю* I  
хвойную муку, в рационах **• В 
нотных отсутствуют микро- * I 
микродобавки. А ведь навеет- | 
ное Письмо ЦК КПСС к ж8- I 
вотноводам страны прямо гово
рит о необходимости использо
вания всех резервов для без- I 
условного наращивания про**- I 
водства продукции.

Е, ПОЛИКАРПОВ.
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За эффективный труд и здоровый быт

ГДЕ ПРИЮТ ДЛЯ ВЫПИВОХ?
Недавно отдел внутренних дел совместно с дружинника

ми провел рейд по соблюдению антиалкогольного законода
тельства в районе. Перед участниками рейда стояла основ
ная задача: проверить работу предприятий н организаций 
в вечернее время, а также осуществить контроль за теми, 
кто стоят на учете в наркологическом диспансере с целью 
помочь им наладить нормальный трезвый образ жизни.

К ом и сси я  стр огая ,
тр ебов а тельн ая

Комиссия по борьбе с пьяя-

Итак, мы отправились в 
рейд. На пути нашем известное 
в Тотьме кафе «Ромашка». Все 
знают кафе — заведение куль, 
турное, в нем должно быть 
приятно посидеть, отдохнуть... 
Но что же мы видим: половину 
помещения занимают грязные 
ящики с пивными бутылками 
и без них. Посреди второй по
ловины три сдвинутых стола, 
предназначенные, видимо, для 
приема пива. Почему они сдви
нуты? Наверное, для того, что
бы уравнять умеренно пьющих 
с теми, кому уже все равно в 
каких условиях и с кем пить...

В таком антисанитарном со. 
стоянии было это кафе перед 
закрытием, что можно лишь

Сьедставить, что творилось тут 
Еечение дня. И если работни- 

кафе ие в состоянии навес
ти в нем порядок во время про
дажи пива, то мое мнение тако, 
во —  не стоит его завозить! 
Ведь иначе все пьяницы найдут 
здесь себе приют.

Нашли они его и в кочегар
ке РПУ бытового обслужива
ния — место теплое, уютное и 
расположено рядом с «керосин
кой», в тапочках можно- сбегать 
туда и обратно. Собираются там 
не только «свои» любители вы
пить (работники РПУ ВО), но 
все желающие захмелеть. Ру
ководству РПУ бытового обслу
живания следовало бы принять 
надлежащие меры по очистке 
кочегарки от посторонних.

А  вот и орс Тотемского лес
промхоза. Ворота базы нарас
пашку, гаражи тоже открыты. 
А  сторож? В будке прикорнул, 
верно —  там теплее. Странное 
«тихое царство»: открыта дис
петчерская, лежат свободно но
мерные путевые листы. Всего 
их 37 и девять уже проштам
пованы предприятием и даже

Р е й д

подпись медицинского работай, 
ка тов. Соколова стоит. «Так 
удобней и предприятию, и мед
работнику» — проинформиро
вали нас. Значит, путевые ли
сты водители выписывают хами 
себе в любое время?

А  кочегарка ПМК-15 была 
без хозяина. Может, админист
рация предприятия и знает, где 
находился в это время кочегар, 
но мы его так и не дождались...

В кочегарке же ЭТУ С было 
настоящее «сборище». Неужели 
для собраний нет места иного? 
Попросили собравшихся разой
тись. А  через некоторое время 
снова посетили эту «точку»: 
там уже все «созрели». Коче
гар В. Н. Шилов и тракторист 
А. Н. Федотовский были до
ставлены в медицинский вы
трезвитель.

При дальнейшей проверке 
оказалось, что нарушителей в 
ЭТУ С много. Пришлось доста

вить в медвытрезвитель и сле
саря В. В. Фомина. Валерий 
Васильевич был этим так недо
волен, что наговорил разных 
неприятных слов на «сумму» 
50 рублей, что выразилось в 
штрафе, наложенном начальни
ком РОВД по ст. 158 Админи
стративного кодекса РСФСР.

А  затем в медвытрезвитель 
РОВД было доставлено еще 
пять работников этого предпри
ятия.

Было бы, конечно, неспра
ведливо не отметить оператив
ность администрации ЭТУСа. 
Сразу же после выходных все 
работники собрались вместе «по 
случаю коллективной пьянки 
товарищей». И состоялся не
приятный для нарушителей 
разговор. Правда, кочегар В. Н. 
Шилов, видимо, испугался дер
жать ответ перед товарищами 
по работе и не явился навстре
чу с коллективом. Но наказа
ние за свои проступки понесут 
все провинившиеся.

Хотелось, чтобы борьба с 
пьянством в этом предприятии 
не ограничивалась только на
казанием, чтобы здесь постоян
но занимались профилактикой, 
как было это в недалеком про
шлом...

В день проверки в медицин
ский вытрезвитель было до
ставлено* еще пять человек. 
Хотелось, чтобы трудовые кол
лективы, руководители пред
приятий, партийные и профсо
юзные органы, общественные 
формирования сделали для се
бя вывод из этого материала и 
итогов рейдовой проверки. 
Борьба с пьянством — наше 
общее дело.

И. ОСОВСКОН, 
мл. лейтенант милиции, 
начальник кабинета профи
лактики Тотемского РОВД.

ством и алкоголизмом в авто
транспортном предприятии ра
ботает не формально. Строго, 
внимательно подходят ее члены 
к каждому случаю нарушения 
трудовой дисциплины, связан
ному с употреблением спирт
ных напитков. В этом году про
ведено девять заседаний, на ко
торых вели разговор с 32 на
рушителями.

Авторитетные люди входят в 
состав комиссии, уважаемые в 
коллективе, что является нема
ловажным фактом. Это фельд
шер А. В. Михайлова, секре
тарь партийной организации 
предприятия Э. Н. Симонова, 
слесарь С. Б. Жуков, который 
32 года проработал в АТП во
дителем. опытные водители
A. А . Бороздин и Б. В. Нику
линский. Принципиально под
ходят они к любому случаю 
нарушения антиалкогольного 
законодательства, требователь
но спрашивают с каждого, кто 
совершил проступок.

На заседании комиссии по 
борьбе с • пьянством и алкого
лизмом мы обязательно пригла
шаем руководителя предприя
тия В. Фетюкова, других пред
ставителей администрации. 
Присутствует на таком меро
приятии и сотрудник РОВД, 
обычно это ст. инспектор ГАИ
B. В. Трескин.

Последнее заседание было 
проведено 12 декабря. Обсуж
дались слесарь А. А. Баев и 
водители Н. Н. Мараков. С. Р. 
Мальцев, Игорь Завитаев.

—  Жаль, —- сказал на за-

Сборник «Трезвый быт» соста
вила Н. А. Паремская (Моск
ва, изд. «Физкультура и спорт», 
1987 г.). В него собраны произ
ведения на антиалкогольную те
му из периодической печати 
конца 20-х— начала 30-х годов. 
В книгу включены также ста
тьи современных специалистов 
по антиалкогольной пропаганде.

Книга особенно полезна для

седании комиссии старший ме
ханик Б. И. Трофимов. — все 
они хорошие специалисты, а 
вот крепко подружились с «зе 
леным змием»...

Да. А . А . Баев и С. Р. 
Мальцев —  частые «гости» 
медвытрезвителя. Н. Н. Мака
рову тоже спиртное по душе, а 
дома трое детей школьного воз
раста. Игорь Завитаев работает 
в АТП  недавно, и вот. пожа
луйста, тоже с нехорошей сто
роны успел себя зарекомендо
вать. От штрафа нарушители, 
конечно, не ушли, но комис
сия преследует и такую цель, 
чтобы любители спиртного до
няли чем чревато их увлечение.

Нередки случаи, что после 
того, как человек побывает на 
заседании комиссии, он исправ
ляется. Но такие, как А. А . 
Баев. С. Р. Мальцев, случаи 
пьянки повторяют и с ними на
до вести работу особую. Комис
сия наша занимается ие только 
наказанием провинившихся, но 
также и профилактикой пьян
ства и алкоголизма. Мы посто
янно контролируем тех. кто 
склонен к выпивке. Вывешива
ем списки работников, которые 
нарушили антиалкогольное за
конодательство не один раз и 
проводим с ними работу.

Есть у нас пока и недостат
ки. но думаю, что работа ко
миссии очень нужная, необхо
димая и мы будем ее продол
жать и активизировать.

Г. ФУНИКОВА. 
председатель комиссии по 
борьбе с пьянством и алко
голизмом автопредприятия.

активистов и пропагандистов 
первичных ВДОБТ, членов ко
миссий по борьбе с пьянством, 
всех, кто ведет непримиримую 
борьбу против ала нашего об
щества — пьянства, утверждает 
трезвый образ жизни там, rf*4 
трудится и живет сам.

JL ГЛАДКОВСКАЯ, 
ответственный секретарь 
районного совета ВДОБТ.

На книжвую полку активиста ВД О Б Т

•  Мнение читателя •  Пресс-информация Р О В Д
Заинтересуйте

ремеслом
Неприглядная картина пьян

ства давно уже стала одной из 
самых острых проблем нашего 
общества. Неприятно смотреть 
на подвыпивших взрослых лю
дей. Но картина эта становится 
в сто раз горше, если к вину 
приобщаются подростки.

Остро стоит проблема пьян
ства молодых людей и в нашем 
районе. И пути ее решения на
до искать. Думаю, немалой 
причиной пьянства подростков 
служит то, что они не находят 
для себя полезное дело. Есть у

меня предложение: а что, если 
возродить в Тотьме ремеслен
ное училище? Молодежь, под
ростки были бы заняты полез
ным трудом. Надо заинтересо
вать их искусством ремесел на
ших дедов и отцов. Может, и 
сложно, но легко только вооб
ще ничего не предпринимать.

Есть ведь, надо говорить пря
мо, подростки, которым не да
ется учеба. Есть такие, что не 
хотят учиться. А  кто интересо
вался, кто знает, может быть, 
у такого молодого человека 
есть склонности к тому или 
иному ремеслу?

Н. ДВОИНИШНИКОВ.
г. Тотьма.

ТОЛЬКО ФАКТЫ
Отдел внутренних дел вел 

в этом году постоянную на
ступательную работу по 
борьбе с пьянством и право
нарушениями, совершенны
ми в состоянии алкогольного 
опьянения. Есть положитель
ные результаты. Но много 
пока и недостатков в этой 
кропотливой работе.

Один из положительных 
моментов —  меньшее коли
чество доставленных в мед
вытрезвитель (в прошлом,

1987 году, их было за 11 
месяцев 651 человек, нынче 
—  505).

□  Удельный же вес пре
ступлений, совершенных в 
состоянии опьянения, в рай
оне больше среднеобластно
го показателя и составляет 
43,8 процента (в прошлом 
году за это время было 
35,8). Возросло количество 
лиц, задержанных за управ
ление автотранспортом в не
трезвом состоянии (было 
145, стало 167).

□  Зафиксировано 43 слу
чая самогоноварения. Это 
на 11 больше прошлогодне

го. Возросло число несовер
шеннолетних, задержанных 
за употребление спиртных 
напитков (с 23 до 32-х).

□  3 ноября поздно вече
ром в результате пьяной 
ссоры гражданка Быстрова 
нанесла проникающее ноже
вое ранение в область живо
та кочегару средней школы 
поселка Советский А . В. 
Мельникову (1949 г. р.) в 
его доме в присутствии ма
тери.

М. КОЛЕСНИКОВ, 
начальник Тотемского 
РОВД.

Из жизни „отдыхающих"

Хроника медвытрезвителя
В ноябре этого года в меди

цинский вытрезвитель достав
лено 32 человека, из них де
вять - водители транспортных 
средств. Рекорд на этот раз по 
пьяницам «побил» Тотемский 
леспромхоз. Шесть работников 
этого предприятия «отдыхали» 
и вытрезвителе: четверо из Ли
товского лесопункта и двое из 
Чуниловки.

Итак, в ноябре в медвытрез
витель доставлены работники 
предприятий:

Тотемского леспромхоза 
из Пятове кого лесопункта II. П. 
Дуле поп (пом, машиниста, 1963 
г. р.), А. Д. Хмель (оператор, 
1965 г, р,), В, В, Дулепов (во
дитель, 1968 г. р.), И. Л, Ше
стиков (крановщик, 1966 г. р.); 
из Чуриловского лесопункта 
Н. Р, Полов (водитель, 1970 
г р.), А. С. Денсгеймер (води
тель, 1967 г, р.);

механизированного лесхоза 
С. И. Неклюдов (рамщик, 

I 954 г. р ), А. В. Сафонов (ра
бочий, 1956 г. р ), С  И, Яку
шев (тракторист, 1984 г. р.); 

С11ТУ-47 -  В. И. Дерябин

(учащийся. 1972 г. р.), В. Р. 
Попов (учащийся, 1971 г. р.);

ДСУ-6 — А. В. Ермолин
ский (водитель, 1948 г. р.), 
В. С. Ивашкин (машинист, 
1958 г. р.),*

ремтехпредприятня — В. И. 
Стельмаченко (сварщик, 1964 
г. р.);

горпо — В. И. Конев (рабо
чий, 1927 г. р.); 

межхоэяйственного лесхоза 
А. П. Кокшаров (рабочий, 

1944 г. р,);
ХДСУ Н. А. Торхов (то

карь, 1946 г. р.);
порта Тотьма — А. С. Разу

мов (моторист, 1961 г. р.);
льнозавода — В. И. Макла

ков (слесарь, 1949 г. р.);
межрайгаза — А. И. Кирил

ловский (рабочий, 1958 г. р.);
СУ объединения «Вологда- 

лссстрой» — Н. А. Рычков 
(бульдозерист, 1957 г. р.);

маслозавода — М. П. Клюк
вин (слесарь, 1958 г. р.);

филиала объединения «Во- 
л огди х и и лес» — С. Н. Окатов 
(инженер, 1962 г. р.);

ПМК-15 — А. Д. Шалаев-

ский (тракторист, 1965 г. р.);
колхоза «Родина» — А. Н. 

Женихов (тракторист, 1963 
г. р.);

совхоза «Тотемский»— п. В. 
Федюшин (крановщик, 1949 
г. Р.);

Временно не работающие — 
О. И. Пендо (Тотьма, ул. Воло
дарского. 1970 г. Р ).Ч А . В. 
Мараков (Тотьма, ул. Загород
ная, 1972 г. р.), П. Н. Куканов 
(Тотьма, ул. Трудовая, 1966 
г. б.).

Пенсионеры— 3. В. Дьяков
ская (Тотьма, ул. Строителей, 
22), Н. И. Мамонова (Тотьма, 
ул. Сосновая, 9).

Иногородние — А. В. Сле
зил (г. Мончегорск, работает на 
комбинате «Северони к е л ь » 
грузчиком).

Доставлялись повторно —
A. Д. Хмель, В. И. Конев, 
Н. 'А . Торхов, В. И. Маклаков,
B. С. Ивашкин, Н. И. Мамоно
ва, С. Н. Якушев.

По сравнению с октябрем 
количество доставленных в 
медвытрезвитель увеличилось 
на 12 человек Руководителям 
предприятий, партийных, проф
союзных, комсомольских орга
низаций, общественных форми-, 
рований и вообще трудовым 
коллективам надо бить тревогу.

Продолжается пьянство в об
щежитиях организаций. Достав
ляются в медвытрезвитель с 
рабочих мест кочегары котель
ных. Почему?

Потому, что руководители 
предприятий заметно ослабили 
контроль за своими работника
ми, не пресекают случаи, ког
да после рабочего дня наруши
тели остаются на предприятии, 
чтобы распить спиртное. Осо
бенно это распространено там, 
где люди работают в вечернее 
и ночное время. Этому, на мой 
взгляд, способствует и то, что 
в винно-водочном магазине ста
ли свободно торговать некото
рыми спиртными напитками. И 
сразу же за пять дней декабря 
доставлено в медвытрезвитель 
15 человек.

Руководителям предприятий, 
организаций. общественным 
формированиям коллективов не
обходимо вести постоянную, на
ступательную работу против 
пьянства и алкоголизма как в 
быту, так и на работе. Особое 
внимание следует обратить на 
профилактику, предупреждение 
этого негативного явления. По
может такой работе и своевре
менное реагирование руковод
ства на факты нарушения ан

тиалкогольного законодатель
ства работниками.

Однако практика показывает, 
что не I всегда реакция на - та
кие факты бывает правильной 
в трудовых коллективах. Осо
бой мерой борьбы может быть 
постоянное ходатайство адми
нистрации и коллектива перед 
наркологическим отделением 
Тотемской ЦРБ о направлении 
на лечение тех. кто злоупотре
бляет алкоголем, кто два раза 
к более попадает в течение го
да в медвытрезвитель, привле
кается за нарушение антиалко
гольного законодательства.

Но бывают случаи, когда 
больные, лечащиеся в стацио
наре наркологического отделе
ния, сбегают из больницы, не 
пройдя всего курса лечения. 
Трудовые же коллективы спо. 
койно принимают «беглецов» на 
прежнее место работы. Такое 
попустительство недопустимо.

Считаю, что ослабляет борь
бу с пьянством в районе несо
гласованность действий ЦРБ, 
трудовых коллективов. РОВД, 
районной организации общества 
борьбы за трезвость общест
венности города.

Н. КОРОБИЦЫ Н, 
начальник медвытрезвителя.
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Армянская ССР: дни испытаний
На тему дня

ПРАВО НА СОСТРАДАНИЕ
Трагедия в Армении поража

ет воображение. Возможно, по* 
томки о ней будут говорить с 
таким содроганием, как о раз
рушении Помпеи, неистовстве 
вулкана Кракатау; других стра
шных стихийных бедствиях. Но 
есть в нынешней ситуации фак
тор. которому трудно найти 
аналог в древней и современ
ной истории. Это - беспреце
дентный размах международ
ной солидарности с пострадав
шими. Она приняла поистине 
глобальный характер. Ее в раз
ных формах проявляют Север 
и Юг, Восток и Запад. Отбро
шена в сторону идеологическая 
и иная предвзятость. Содрогну
лось сердце человечества, щед
ро ^предлагая свою кровь, лю
бую помощь пострадавшим. И 
мне подумалось; почему бы 
среди основных прав человека 
не вписать еще и право на со
страдание? И пусть оно полно
стью осуществляется не только 
в случаях природных катаклиз
мов.

В этой связи нельзя не ска
зать о том, что сегодня в ходе 
некоторых региональных кон
фликтов, необъявленных войн 
гибнут многие тысячи людей, 
разрушаются жилища, школы, 
больницы, фермы. То, что про
изошло в Армении в считан
ные секунды, в Центральной 
Америке или на Юге Африки 
как бы происходит «в  рассроч
ку». Но суммарный результат 
бедствий только в 80-е годы, 
пожалуй, едва ли уступит ка
тастрофе на Кавказе. Почему 
бы не взглянуть по-иному на 
Всеобщую декларацию прав че
ловека, принятую в ООН 40 
лет назад? Взглянуть на все, 
что в ней перечислено, с ныне
шних высот гуманизма, состра
дания? Трудно, например, пред
ставить в наши дни людей, ко
торые злорадствовали бы по по
воду трагедии в Армении толь
ко потому, что там живут ар
мяне. Или потому, что они не 
мусульмане, а христиане. Или 
потому, что они по законам 
идеологического спектра «крас
ные», а не «белы е» или «розо
вые». Но одновременно кое- 
кто считает для себя естествен
ным злорадствовать по поводу 
страданий женщин и детей в 
Никарагуа, которые специально 
усугубляются торговыми санк
циями и финансированием не
объявленной войны. Разве это 
не проявление дикости, варвар
ства? Где же сострадание? То'

же самое можно было бы ска
зать и о политике ограбления 
народов «третьего мира», до 
сих пор страдающих от слабо- 
развитости, недоедания, нище
ты. Где же гуманность?

II Здесь мне хотелось бы об
ратиться к выступлению М. С. 
Горбачева в ООН, где он, в ча
стности. призвал к гуманизации 
международных отношений, к 
их очищению от скверны идео
логических и других предрас
судков. Не может быть такого 
положения, чтобы само поня
тие, толкование прав человека 
искажалось в зависимости от 
страны, региона, полушария. 
Нельзя мириться с попытками 
все еще произвольно делить на
роды на первый, второй и тре
тий сорт, исходя из их разме
ров. военной мощи, социально
го строя и даже расы. И, пра
во, трудно согласиться с такой 
«логикой», когда порою одни и 
те же деятели поднимают шум
ную пропагандистскую кампа
нию вокруг «нарушения» граж
данских прав нескольких инди
видуумов и в то же время как 
бы не замечают грубого попра
ния прав миллионов таких ин
дивидуумов, составляющих це
лый народ.

В канун X X I столетия лю
бой произвол, агрессивное без
законие в мире все более ре
шительно отвергаются челове
чеством. Международные свя
зи, подчеркивал М. С. Горба
чев, только тогда будут сполна 
отражать подлинные интересы 
народов и надежно служить их 
общей безопасности, когда в 
центре всего будет человек, 
его заботы, права и свободы. 
Именно в данном контексте 
Всеобщая декларация прав че
ловека обретает повышенную 
актуальность. В этом истори
ческом документе нашел отра
жение универсальный характер 
целей и задач ООН. Москва 
искренне стремится к их дости
жению как через активный про
цесс демократизации в СССР, 
так и на внешней .арене.

Трагедия Армении высвети
ла лучшие черты людей, неза
висимо от их идеологии, нацио
нальности, религии. Вместе с 
тем этот благородный порыв 
порождает и новые надежды на 
то, что имеется неиссякаемый 
потенциал доброй воли.

Юрий ГВОЗДЕВ,
политический обозрева
тель.

МОСКВА. Едва из Армении 
поступило первое сообщение о 
землетрясении, в Московском 
комитете комсомола был сфор
мирован штаб по оказанию по
мощи пострадавшим от стихий
ного бедствия. Благодаря его 
четким н слаженным действи
ям уже отправлены самолеты с 
вещами и составлен список мно
гих семей, готовых принять де. 
тей из пострадавшей Армении.

Н А  СНИМКЕ: идет запись 
семей, готовых принять детей 
из Армении.

Фото ТАСС.

СУДЬБА АРМЯНСКОЙ АЭС
Нет, Армянская атомная 

станция, находящаяся в 75—  
80 км от эпицентра землетря
сения, не пострадала. Обош
лось. Об этом свидетельствует 
и тот косвенный факт, что нет 
разрушений в недалеком от 
АЭС Эчмиадзине, где находит
ся резиденция католикоса всех 
армян Вазгена I, и в самом по
селке энергетиков Мецаморе. 
Но тем не менее встает зако
номерный вопрос: выдержала 
ли бы она удар стихии эпи
центровой силы?

Сейсмографы станции зафик
сировали, по словам ее дирек
тора Миграна Вартаняна, мак
симальные толчки силой около 
6 баллов (по 12-балльной сис
теме), а она, построенная на 
скальном основании с монолит
ным фундаментом, рассчитана 
на возможный природный ка
таклизм в 8 баллов. В эпицен
тре же армянского землетрясе
ния —  городе Спитаке, как ут
верждает член-корреспондент 
Академик наук Армянской 
ССР, было не менее 9 баллов. 
То есть расчетного запаса про
чности для условий в эпицен
тре, видимо бы, не хватило.

Правда, на станции преду
смотрена сейсмическая аварий
ная защита, которая автомати
чески срабатывает, останавли
вая работу реакторов (два бло
ка' с реакторами наиболее рас
пространенного в мире водо-во. 
дяного типа мощностью по 440 
тыс. киловатт) при подземном 
ударе, превышающем 6 бал
лов. Остановки не было, АЭС

продолжала работать на номи
нальной мощности 815 тыс. 
киловатт. Но остановка могла 
предотвратить взрыв, а не раз
герметизацию реакторного кор
пуса, если бы он подвергся си
льному разрушению.

Отсюда напрашиваются два 
вывода. Первый: сейсмологи 
ошиблись в своем прогнозе, 
предполагая максимум возмож
ного землетрясения в Армении 
—  8 баллов. Второй глобально
го порядка: строительство атом
ных станций в сейсмически ак
тивных зонах недопустимо, ка-

По следам событий

ким бы запасом прочности они 
не обладали и как бы ни была 
ничтожно мала вероятность 
совпадения местоположения 
А ЭС  с эпицентром возможного 
землетрясения.

Армянскую станцию эта бе
да, миновала. Сейсмологи счи
тают, что ей сегодня уже ничто 
не угрожает: повторные толч
ки, во-первых, обладают мень
шей силой, во-вторых, они, как 
полагают, происходят в образо
вавшейся локальной очаговой 
зоне. Однако на А Э С  сейчас 
находится комиссия, в которую 
входят специалисты Министер
ства атомной энергетики и ря
да других ведомств, в частнос
ти Государственного комитета 
СССР по надзору за безопас
ным ведением работ в атомной 
энергетике. Они проводят тща
тельное обследование всех объ
ектов и оборудования станции.

Ее судьба, можно сказать с 
уверенностью, предрешена. Х о
тя официального решения еще 
нет, но, как сказал на пресс- 
конференции для советских и 
иностранных журналистов
Председатель Совета Минист
ров С С С Р Н. И. Рыжков, 
«учитывая общественное мне
ние, решение о закрытии стан
ции с. дальнейшим ее перепро
филированием будет принято». 
Собственно говоря, такое ре
шение в ответ на требования 
общественности Армении был?' 
принято и до зем летр ясен и й  
Но им предусматривалось за
крыть станцию через три года. 
Сейчас же срок ее эксплуата
ции уменьшится до двух лет. 
Да и эти два года отсрочки 
объясняются теми реалиями, 
которые существуют ныне в 
Армении и которые усугубило 
землетрясение.

Армянская А Э С  работает с 
1976 года. Сегодня она обес
печивает 38 процентов энерго
потребности республики, давая, 
кроме того, электроэнергию в* 
соседние Грузию и Азербайд- * 
жан. Нужно время, чтобы най
ти ей замену. С другой сторо
ны, как сказал мне заместитель 
председателя Государственного 
комитета С С С Р по надзору за 
безопасным ведением работ в 
атомной энергетике А . Беляев, 
необходима выдержка отрабо
танного топлива, чтобы его мо
жно было безопасно транспор
тировать к месту долговремен
ного хранения.

Словом, с Армянской А Э С  
все ясно: в 1990 году она бу
дет закрыта.

Юрий К А Н И Н , 
научный обозреватель.

О Д Е С Ь  все, как на войне: 
разрушенные, обгорев

шие здания, погибшие, искале
ченные люди. Сила, равная ста 
ядерным бомбам, похоронила 
под грудами развалин тысячи 
жителей Спитака, Ленинакана, 
Кировакана, армянских сел и 
деревень. Сегодня уже мож
но представить м а с ш т а б ы  
разыгравшейся трагедии. А  в 
первые часы после землетрясе
ния было не до анализа. Глав
ное — действовать, спасать за
живо погребенных, оказывать 
первую помощь и вывозить ра
неных. Первыми на помощь 
гражданскому населению, охва
ченному но многих районах па
никой пли апатией, пришли во
енные. А  ведь среди них тоже 
было немало жертв. Сегодня 
известно, что погибло 154 во
еннослужащих. Пострадали и 
члены их семей. Жена и двое 
детей майора О. 1 Напарена по
гибли. Он уже знал об этом, но 
самоотверженно руководил раз
вертыванием полевого госпита
ля, принимал раненых.

11(липло всего несколько ча 
сии после бедствия, когда в го
род 1 'нитак, наиболее постради. 
вший от разрушительной силы 
подземных толчков, вошли ав
томашины с десантниками. 
Спасательные работы затрудни
лись хаотическим характером 
разрушений: все конструкции 

-- ----------------- ПоГии
М. Челах, гвардии 
), Афанасьев, пшр- 

13, Гозалашвили.

переплетены, перемешаны, по 
де‘ н1Ь детей спасли гвардии
сержант 
старшина 
пни рядовой

Всего за пять дней безостано
вочных усилий военнослужа
щим удалось извлечь сотни че
ловек. 102 из них были живы.

Армейские части не только 
бросили личный состав на цо- 
мощь пострадавшим, но и стре
мились максимально использо
вать всю военную технику, ор
ганизовать поставку инженер
ного оборудования. На одной 
из военных ремонтных баз бы
ла задержана отправка готовых 
к работе автокранов, бульдозе

1-го класса. Всего военно-тран
спортная авиация доставила бо
лее ста столь нужных Армении 
кранов, большое количество 
медикаментов, продовольст
вия. Военно - транспортная 
авиация действовала в тесном 
взаимодействии с гражданской.

Вопрос координации усилий 
всех спасателей, будь то воен
ные или гражданские, стоял 
особо остро. Через три часа 
после ударов стихии был орга
низован в Ленинакане штаб

рировал при свете фар двух ав
томобилей. Всех доставленных 
к нему удалось спасти. 178 
опытнейших военных врачей 
борются в госпиталях Еревана. 
Ленинакана, Кировакана за 
жизнь пострадавших.

На плечи военнослужащих 
легла задача поддержания об
щественного порядка, охраны 
разрушенных банков, сберкасс, 
магазинов. Трудно представить, 
что кто-^о решится на такое, 
когда горе пришло в каждую

•  В час испытаний — ------------------- --------------------------------------------- ,-------

А Р М И Я  П Р О Т И В  С Т И Х И И
ров в части, которым они пред
назначались. Чтобы обеспечить 
трехсменную работу, местные 
поенные комиссариаты органи
зовали срочный призыв воинов 
запаса.

Доставку самого необходимо* 
го в пострадавшие районы на
ладила иоенно.траиспортная 
аппиции. Лотчикн создали по
стоянно действующий мост, 
снизивший Армению со нес Л 
страной. Круглосуточно в лю
бую погоду детают сюда 150 
самолетов. Это в основном тя
желые грузовые Ил-76 и Ан- 
72. Количество авиатехники, 
включай мощные вертолеты 
Ми-26, Мн.8, Ми-6, м целом 
соответствует нуждам. Учиты
вай важность задания и напря
женный ритм работы, в рейсы 
направляются только летчики

оперативной войсковой группы 
по ликвидации последствий зе
млетрясения под руководством 
генерал-лейтенанта Ю. Кузне
цова. Для более четкой органи
зации дела решено было соз
дать в городах Спитаке, Лени
накане, Кнроваканс координа
ционные оперативные штабы. 
В состав штабов вошли коман
диры воинских частей, руково
дители транспорта, торговли, 
коммунального хозяйства.

Пострадавших надо было не 
только извлекать из-под облом
ков, но и оказывать необходи
мую медицинскую помощь. Не
медленно были развернуты 
медпункты. Только на одном из 
них за первую ночь лейтенант 
медицинской службы А . А.пя- 
иин принял более сорока чело
век. Он оказывал помощь, one*

армянскую семью. Но уже на 
четвертую ночь такие случаи 
произошли: бандиты пытались 
ограбить ювелирный магазин, 
началйсь квартирные кражи.

Военные заставы перекрыли 
подступы к городу -  поток 
стремившихся' на помощь род
ным и близким в разрушенные 
города грозил стать неуправля
емым. По дорогам, забитым ли
чным автотранспортом, невоз. 
можно было наладить доставку 
техники. Здесь сработала воен
ная дисциплина и организация.

Обогреть, дать кров, накор
мить выживших — эту задачу 
наряду с другими тоже решали 
военные. Немало пострадавших 
найдут приют почти в трех 
тысячах армейских палаток. За 
первые четыре дня было раз. 
верную шесть палаточных го*

родков на 32 тысячи человек. 
Военные потеснились н уступи
ли пострадавшим уцелевшие от 
подземных толчков казармы, 
дом офицеров, клубы, столо
вые.

34 пункта питания готовят 
горячую пищу для населения. 
Действуют восемь хлебозаво
дов. Только одна полевая кух
ня может накормить полторы 
тысячи человек. А  их было пе
реброшено в пострадавшие рай
оны ' немало.

Советские военнослужащие и 
члены их семей сдали 6050 
литров крови, внесли пять мил
лионов рублей в общую копил
ку помощи. Ими собрано : 95 
тысяч предметов одежды, ’ бо
лее 80 тонн продовольствия.

Сейчас в пострадавших рай
онах находится около 19 тысяч 
военнослужащих и воинов 
гражданской обороны. Они вос
станавливают линии электро- и 
водоснабжения, готовят колон-*' 
ные пути, организуют эвакуа
цию населения. В район бедст
вия выдвигаются еще пять пол
ков. Спешат на помощь своим 
семьям воины, которые уходи, 
ли служить в армию из горо
дов, лежащих теперь в руинах. 
Их около четырех тысяч. Ми
нистерство обороны приняло 
решение: досрочно демобилизо
вать их и направить на родину, 
где больше всего сейчас нужна 
их помощь.

Татьяна М Е Ш К О В А.
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